

## Vorwort zur vierzehnten Auflage.

Das Publicum erhält hier die vierzehnte Auflage des ersten Theils meines neuen deutschen Kinderfreundes, die ich, wiewohl sie sehr verbessert und erweitert ist, doch fast mit einer Entschuldigung dem Drucke übergeben möchte. Ich weiß es, wie unangenehm bei einem Lesebuche bedeutende Veränderungen in den verschiedenen Ausgaben sind, und ich habe sie daher möglichst vermieden, und lediglich dieser Ueberzeugung ist es zuzuschreiben, dass der erste Abschnitt, der das Nöthigste aus der Erdbeschreibung mittheilt, nicht schon in den letzten neuen Ausgaben manche Veränderung erfuhr. Da aber in neuerer Zeit sich in der politischen Geographie so Vieles geändert hat, und viele Lehrer den Abschnitt des Kinderfreundes als Leitfaden für den geographischen Unterricht benutzten, so musste ich mich entschließen, denselben einmal ganz durchzuarbeiten. Dies ist denn, was Europa betrifft, geschehen und ich hoffe, dass dieser Abschnitt jetzt den Bedürfnissen ausreichend entsprechen wird. Wenn es auffallen sollte, dass ich vielen Städten die Einwohnerzahl beigesezt habe, so bemerke ich, dass ich dies that, um so auf dem kürzesten Wege eine Vorstellung von ihrer Größe zu geben; ich verlange aber keinesweges, dass die Kinder alle diese Zahlen behalten sollen. Möge dies Buch ferner segensreich wirken.

Magdeburg, den 15ten Mai 1835.

Der Verfasser.

Art. 111 174 / 406

Inhalt.

